

LLORENTE ARRIBAS, E. (2021). *La casa y el Imperio. Globalización y hegemonía local de la oligarquía vizcaína altomoderna*. Bilbao: UPV-EHU, 596 pp. ISBN: 978-84-1319-285-7.

El panorama historiográfico modernista del País Vasco se ha ido ampliando en los últimos tiempos gracias a los trabajos de jóvenes investigadores que culminan con éxito sus tesis doctorales, cuyos textos son publicados a través de una muy bien cuidada edición del Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco. Es el caso de este sólido trabajo de investigación original de Elena Llorente Arribas, cuyo marco metodológico y encuadre historiográfico general se pone de manifiesto a través del título de la obra y se argumenta en la propia introducción: una nueva historia global, muy en boga en el ámbito modernista y entre los estudiosos de los imperios ibéricos que, en realidad, no aspira alcanzar ningún conocimiento de dimensión global, como reconoce la propia autora, aunque sí se aplica a experiencias históricas de enfoques globales. El trabajo se circunscribe más bien en la línea de las historias conectadas, en las que se analizan relaciones de transferencias e influencias a través del estudio de las conexiones entre diversos actores sociales. En particular, la investigación pone el acento en el análisis y la reflexión sobre el proceso dinámico de construcción de grupos oligárquicos en el Señorío de Bizkaia (Vizcaya), cuyo principal elemento común era contar con una base económica forjada en el comercio del hierro y la lana. El trabajo analiza la evolución de quince linajes en cuatro

villas mercantiles del Señorío (Portugalete, Lekeitio, Bilbao y Elorrio), en el arco de un espacio amplio, y su adaptación a los cambios planteados en una ancha cronología que se extiende desde el siglo XVI hasta principios del siglo XVIII. De hecho, uno de los grandes méritos del trabajo es la utilización de una perspectiva temporal extensa, que rompe las barreras tradicionales de los estudios históricos y que conlleva sus propias dificultades a causa de la existencia de importantes carencias historiográficas sobre el caso vasco en los reinados de Carlos II y Felipe V. Como la autora apunta, se trata de una investigación de historia social con vocación de globalidad ya que estudia procesos de promoción social ascendente y descendente, provocados como consecuencia de la interacción entre espacios locales y globales, que abarcan desde el marco local vizcaíno hasta su proyección atlántica en el imperio hispánico, consecuencia de la participación activa de esos vascos en el comercio a gran escala desde la segunda mitad del siglo XVI. Este estudio permite realizar una reflexión sobre los procesos de cambio y permanencia a corto, medio y largo plazo, lo que constituye otro de los principales aciertos de esta investigación planteando, además, en todo momento una correcta comprensión sobre el funcionamiento del Antiguo Régimen, al atenderlo en el contexto explicativo a la operatividad de una monarquía negociada, sustentada en el intercambio de favores, de información y de bienes (capítulo 5).

Con un estilo narrativo y gran madurez expositiva y argumental que

facilita su lectura y comprensión, el libro se articula en dos grandes bloques temáticos, el primero integrado por tres capítulos y el segundo por cuatro capítulos. En el primer capítulo, con sólidos apoyos bibliográficos de base, la Dra. Llorente estudia la evolución de dos modelos de élites mercantiles, ambas con fuertes posiciones simultáneas en el ejército y la administración. La autora se retrotrae, primero, al proceso de conformación de dichas oligarquías locales a través de la convergencia con las antiguas élites medievales y enmarca, después, dicho proceso en una dinámica de consolidación simultánea de singularidades forales, articuladas en torno a la hidalguía universal y al servicio real, que ofrecieron amplias oportunidades en esos espacios propios de la primera globalización, en particular en un largo siglo XVI. Las alternativas divergentes planteadas por los distintos linajes vizcaínos analizados ante la contracción económica y la reestructuración del comercio a partir de 1640 están muy bien argumentadas en el trabajo, a través de la presentación detallada de los casos de abandono de algunas familias de las redes de comercio internacional, que fueron sustituidas por un retorno al foco local y por una nueva reorientación económica, asimismo, hacia actividades más rentables y menos arriesgadas, como eran el comercio americano bajo control hispánico y la demanda regia de navíos para la Armada.

El segundo capítulo se centra en una cronología escasamente transitada por la historiografía vasca: el difícil reinado de Carlos II, la guerra de sucesión y la

llegada al trono de Felipe V con el establecimiento de la nueva casa de Borbón. Aquí se hacen más visibles e intensos los procesos de ascensos y retrocesos sociales entre las diversas oligarquías vizcaínas estudiadas, lo que lleva a la autora a distinguir y definir la presencia de tres modelos evolutivos en ese momento final del siglo XVII e inicios del XVIII: un modelo que se fue consolidando económica y socialmente a través de las actividades comerciales de largo recorrido y de un exitoso *cursus honorum* en la administración; un segundo que optó por reemplazar el gran comercio por el servicio en la administración y el ejercicio de oficios públicos, ya en la segunda mitad del siglo XVII y, un tercer modelo que, finalmente, abandona el comercio de amplio radio y se centra en el menos arriesgado —y también menos lucrativo— comercio local. Además, fue el momento en el que se intensificó la orientación militar y administrativa de algunos miembros de estos linajes, lo que hizo que las vías de promoción prioritaria se desarrollaran a través de exitosas carreras militares y de la participación en gobiernos coloniales. Por último, los fenómenos de reinversión de los beneficios obtenidos en el gran comercio por esos linajes centran el tercer capítulo, que se ocupa de la íntima relación existente entre el capital mercantil y las economías rentistas, que se beneficiaron de la institución del mayorazgo para cohesionar la riqueza invirtiendo, con visión de futuro, en casas, campos, censos e, igualmente, libros y obras de arte, lo que contribuyó a consolidar las posiciones de esas familias en el espacio más próximo.

De nuevo ya centrado en el ámbito local, la segunda parte del trabajo expone de manera tan extensa como la primera, a lo largo de cuatro capítulos, las alianzas tejidas en el seno de cada linaje para conseguir el fortalecimiento de los mismos y su expansión económica, en particular de base mercantil. El papel de la confianza, la amistad, el honor, la reputación, el parentesco espiritual así como las prácticas de endogamia, exogamia e hipergamia, por ejemplo, permiten presentar y valorar los procesos de promoción social que favorecieron, de hecho, la construcción de hegemonías en las comunidades locales vizcaínas. La vinculación entre el solar y la casa, ambas insertas en la comunidad y la provincia, era deudora de la operatividad de los vínculos de vecindad y paisanaje que son estudiados asimismo por la Dra. Llorente. En este mismo entorno local, se circunscriben los restantes capítulos del trabajo que se centran, en especial, en los mecanismos de acceso al poder local y provincial y el mantenimiento de los procesos de oligarquización a lo largo de todo el período cronológico objeto de análisis. El estudio de las tensiones y conflictos por la conservación de estas hegemonías es analizado extensamente a través de casos específicos de estudio, como son la lucha por los patronatos laicos o el control del contrabando, mientras que el último capítulo se ocupa de la conformación de una identidad común en esas oligarquías cambiantes vizcaínas, con continuos retornos y reintegraciones en las comunidades originarias.

La investigación cuenta con el aparato formal propio y característico

de sólidas investigaciones, como son las tesis doctorales en Historia y, en particular, en Historia Moderna. Este trabajo utiliza una variedad importante de fuentes, localizadas en archivos públicos y privados, algunas todavía escasamente explotadas en los estudios históricos de época moderna, como son las fuentes epistolares. Se ha incluido un práctico índice de cuadros y extensos apéndices que serán de gran utilidad, sin duda, para los investigadores que acudan a las fuentes originales de este trabajo. Destacan los prácticos y ricos —en información— árboles genealógicos (descargables además en pdf) y las tablas de cargos políticos, militares, administrativos y eclesiásticos de las comunidades locales analizadas, así como el apéndice final con inventarios de bienes muebles e inmuebles, que permite un acercamiento directo a la cultura material de estas élites. De su consulta se puede apreciar el laborioso, intenso y largo trabajo llevado a cabo por la autora.

En definitiva, la investigación aborda una temática original que pretende aportar una dimensión global al estudio planteado, analizando las diferentes dinámicas que enmarcaron la construcción de un grupo seleccionado de oligarquías vizcaínas, cuya primera base económica se basó en el comercio de medio y largo radio, atendiendo no solo a los éxitos sino también a los fracasos y abandonos, que conllevaron procesos de movilidad y adaptación a las realidades cambiantes en las que no son ajenas las causas sociales, políticas, culturales, además de las económicas.

Dichos procesos son analizados, al mismo tiempo, a través de las conexiones existentes dentro del vasto imperio ibérico de los Habsburgo y los Borbones. La Dra. Llorente realiza una interesante interacción entre perspectivas micro y macro aplicada al análisis concreto de un objeto de estudio muy bien focalizado: el de un reducido grupo de linajes mercantiles de cuatro villas, que son analizados a lo largo de más de dos siglos en espacios no solo locales y peninsulares sino también en marcos más amplios que alcanzan el espacio americano, estudiándose los impactos, influencias y conexiones mutuas en cada uno de esos escenarios. Dicha perspectiva es muy sugerente y novedosa y no ha sido aplicada, hasta el momento, de manera empírica en los trabajos históricos de la época moderna. Además, el estudio de los procesos de movilidad social en la élite apunta los flujos de expansión hacia ese espacio imperial y, de manera más monográfica, valora

las experiencias de retorno a la propia comunidad originaria. La focalización del análisis no solo en centros mercantiles de diferente radio sino en quince apellidos y linajes que cuentan, en su mayoría, con estudios previos, facilitan la consecución de objetivos más ambiciosos que alcanzan perspectivas de estudio y cronologías de análisis muy amplias. Finalmente, a lo largo del trabajo se conceptualiza y teoriza sobre la existencia de varios modelos de oligarquías dominantes en el ámbito vizcaíno, unos exitosos, otros fracasados —ambos en términos relativos—. Esta teorización permitirá, sin duda, continuar avanzando en el conocimiento y posibilitará la realización de interesantes estudios comparados en el espacio vizcaíno o vasco en general, y también en contraste con otros grupos mercantiles de la época moderna.

Susana TRUCHUELO 
Universidad de Cantabria